



Con los cabilderos de Ebrard

el conflicto de interés se incrusta

en la Secretaría de Economía



[Viene de la
página anterior](#)

Ebrard. Puertas giratorias entre la IP y el gobierno federal
 Foto: Octavio Gómez

Desde octubre último, cuando asumió su titularidad, Marcelo Ebrard se ha rodeado en la Secretaría de Economía de personajes como Luis Rosendo Gutiérrez Romano y Vidal Llerenas Morales, quienes ejercieron como cabilderos para el sector privado poco antes de su designación. Ahora, desde el gobierno federal, regulan las industrias millonarias que antes defendieron mientras mantienen vínculos con lobistas vía familiares y exsocios. Así, se repite el esquema de la gestión que tuvo en la Cancillería.

MATHIEU TOURLIERE

Antes de que Marcelo Ebrard Casaubon les entregara en octubre último las riendas de las dos subsecretarías de la Secretaría de Economía (SE), Luis Rosendo Gutiérrez Romano y Vidal Llerenas Morales tuvieron jugosos negocios como cabilderos: en su declaración patrimonial, el primero reportó un ingreso de 336 mil 126 pesos por “consultoría” en un solo mes en 2024, y Llerenas reconoció que recibió un millón 200 mil pesos por el mismo concepto en todo 2023.

En sus respectivas empresas de cabildeo, Gutiérrez y Llerenas tuvieron como empleados a Ximena Escobedo Juárez y Carlos Rafael Emiliano Gómez Rodríguez, dos colaboradores de Ebrard que ahora ocupan direcciones generales en la SE. Esos cuatro altos funcionarios vendieron sus servicios al sector privado para incidir en las políticas públicas y ahora despachan en el gobierno; el fenómeno de “puertas giratorias” acarrea un problema adicional en el caso de la SE, pues la dependencia tiene la responsabilidad de regular las industrias.

Aparte, aunque Gutiérrez y Llerenas dejaron formalmente sus empresas de cabildeo antes de ingresar en la SE, no rompieron del todo sus vínculos con ese mundo: Gutiérrez dejó las acciones de sus empresas a su hija dos semanas antes de asumir su cargo, y la esposa de Llerenas, Rosemary Safie Samour, sigue al frente de dos firmas de cabildeo, debidamente registradas ante la Cámara de Diputados.

En 2019 Safie trabajó para las industrias del tabaco, comida chatarra y alcohol, para evitar un incremento del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a estas mercancías. La cabildera logró su propósito después de conseguir los votos de un bloque de diputados de Morena, del que formó parte Mario Delgado Carrillo.

De hecho, tres de los cuatro cabilderos que ocupan los altos cargos de la Secretaría de Economía trabajaron en la Secretaría de Finanzas durante el gobierno de Marcelo Ebrard en el entonces Distrito Federal. Su titular era Mario Delgado, ahora responsable de la Secretaría de Educación Pública (SEP), cargo desde el cual entregó la Dirección General de Política Educativa, Mejores Prácticas y Cooperación a Graciela Báez Ricárdez... una mujer que fue cabildera y representante legal en una empresa de Luis Rosendo Gutiérrez.

Coincidencia o no, el equipo de Delgado intentó aprobar una reforma que daría marcha atrás a varias disposiciones de la norma que prohíbe la venta de comida chatarra en las escuelas, como reveló **Proceso** el 8 de abril último. La SE de Ebrard, a su vez, pretende revisar este año la norma de etiquetado de los productos procesados, con la intención de no implementar la tercera fase de esta medida, que despertó una oposición férrea de la industria de la comida chatarra.



Viene de la
[página anterior](#)

Bimbo, por ejemplo, buscó ampararse contra una de las medidas del etiquetado, que le prohíbe imprimir el "osito" en las envolturas de sus productos con sellos, pero desistió del juicio en noviembre último. Gracias a Ebrard, el gigante panero abrió un nuevo canal con el gobierno: el reciente 11 de abril, el secretario se trasladó (con todo y periodistas) a las oficinas de Bimbo, y anunció, rodeado de Daniel Servitje y de su famoso oso, que los paquetes de los productos tendrán sellos "Hecho en México".

Consultada por **Proceso**, la Secretaría de Economía reconoció que los cuatro funcionarios "efectivamente han desarrollado actividades en el sector privado anteriormente", y agregó que "dichas actividades consisten en su mayoría en consultorías a empresas y organismos públicos y privados". Sin embargo, sostuvo que han reportado sus empleos en sus declaraciones patrimoniales, "las cuales nunca han sido sujetas a investigación alguna".

Más allá de los cabilderos, Marcelo Ebrard colocó a otros incondicionales en algunos de los cargos mejor remunerados de la Secretaría de Economía (SE): como lo hizo en la Cancillería en el sexenio pasado, distribuyó direcciones generales a sus operadores políticos más cercanos, sobre todo a quienes integraron su movimiento El Camino de México, con el que compitió contra Claudia Sheinbaum Pardo por la candidatura presidencial de Morena.

Por ello, en la SE, exdiputados, exalcaldes, exco-laboradores en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) –incluyendo unos señalados por presuntas gestiones irregulares–, e incluso un "promotor vecinal", están al frente de puestos de responsabilidad, con remuneraciones superiores a los 113 mil pesos mensuales netos, de acuerdo con una revisión realizada por **Proceso** a la plataforma Nómina Transparente.

Lobistas

En su declaración patrimonial, entregada en noviembre de 2024, Luis Rosendo Gutiérrez Romano reportó un ingreso mensual de 600 mil 520 pesos, de los cuales más de la mitad (336 mil 126 pesos) provenía de "consultorías", sin precisar su origen. En el mismo documento Gutiérrez reconoció ser dueño de dos empresas en 2024, pero aseveró que no recibía ningún ingreso de ellas.

Una revisión al Registro Público de la Propiedad (RPP) muestra que, en las últimas dos décadas, Gutiérrez ha fundado por lo menos 10 empresas, de las cuales al menos cuatro se dedican al cabildeo: Inteligencia BPP, SA de CV; Bureau de Política Pública, SC; Asesoría en Política Pública, SA de CV, y ZG Bureau, SAPI de CV. Fundó otra empresa de la que todavía es socio (llamada Hoplites) con el multimillonario Carlos Hank González, quien participó vía una compañía llamada HR Holdings.

El 19 de septiembre último, menos de dos semanas antes de asumir el cargo en la SE, Gutiérrez dejó a su hija Victoria sus acciones y poderes como administrador único en cinco empresas, de acuerdo con las actas de las empresas. El funcionario, a través de la SE, comentó a **Proceso** que puso las acciones "en un fideicomiso" y que "ha renunciado a los ingresos y al reparto de utilidades" de las empresas.

El 21 de febrero de 2013, a los pocos meses de dejar su cargo como subsecretario de Planeación en la Secretaría de Finanzas capitalina, Gutiérrez fundó la empresa Bureau de Política Pública, cuyo objeto social consiste en la prestación de "servicios profesionales para empresas y gobierno" y en el "cabildeo".



Gutiérrez Romano. Intermediario político
Foto: Montserrat López



Viene de la
[página anterior](#)

La empresa fue contratista de gobierno y uno de sus empleados, Carlos Rafael Emiliano Gómez Rodríguez, es ahora titular de la Dirección General de Seguimiento, Administración y Supervisión del Cumplimiento de Tratados Comerciales en la SE, cargo que ocupa sin tener experiencia, pues había fungido en los cuatro años anteriores como director de planeación en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Según la SE, el funcionario “no tuvo participación en proyectos de cabildeo”.

En 2015 Luis Rosendo Gutiérrez se alió con el cabildeo estadounidense Kieran Vincent Mahoney para fundar una filial mexicana de la empresa de relaciones públicas Mercury; la compañía mexicana estuvo activa durante siete años hasta que Mahoney se salió de ella, en 2022. Gutiérrez cambió entonces el nombre de la empresa a BPP Inteligencia, y se quedó como gerente único. Uno de sus socios, José Rafael Saenz Arelle, se ostenta todavía en LinkedIn como “abogado especialista en *lobbying* y relaciones públicas”.

En respuesta al cuestionario de **Proceso**, la SE planteó que “las empresas relacionadas a las que hacen referencia si bien han hecho cabildeo, no son empresas dedicadas a ello” y agregó que “se tuvieron solo tres contratos de cabildeo, en comparación con más de 100 contratos de consultoría general”, los cuales “no tienen relación alguna, ni siquiera marginalmente, con las actividades y funciones de su puesto”.

En Inteligencia BPP, Gutiérrez tuvo como representante legal a Graciela Báez Ricárdez, otra incondicional de Ebrard, quien fue su asesora en la Secretaría de Finanzas capitalina. Es fundadora de dos empresas de cabildeo y labora en la SEP de Mario Delgado. En su sitio de internet Báez presumió que durante su tiempo en Inteligencia BPP gestionó “relaciones con el gobierno y medios de comunicación para empresas globales como Airbnb, BYD, AT&T y Energía Solar”.

Báez fue secretaria general de la Cámara de Diputados entre 2018 y 2024, periodo durante el cual contrató como asesor a Vidal Llerenas Morales, con quien había coincidido en la Secretaría de Finanzas de Mario Delgado, durante la gestión capitalina de Ebrard. Después de que sus caminos se separaron, Llerenas fue diputado local por el PRD, diputado federal por Morena, asesor de Báez, alcalde de Azcapotzalco y, finalmente, consiguió una diputación federal plurinominal de Morena en 2024.

Pidió licencia semanas más tarde para ocupar la subsecretaría en la SE, y dejó su curul en San Lázaro a su suplente: Sebastián Ebrard Lestrade, el joven sobrino de Marcelo Ebrard, cuya experiencia se



Llerenas Morales. Activismo corporativo
Foto. Especial

limita a una licenciatura obtenida en 2022 y de un par de años como analista en la empresa Rassini.

En 2022 Llerenas fundó la empresa de cabildeo Quinqué Consultores con la panista Laura Rojas Hernández, quien fuera senadora y coordinadora de enlace internacional en la campaña presidencial de Ricardo Anaya en 2018. Desde que el hombre asumió su cargo en la SE, el sitio de internet de la empresa ya no está accesible. Su esposa, Rosemary Safie Samour, sigue siendo dueña de Safie Consultores y Consultoría Namour, dos firmas que figuran en la lista de cabildeo de la Cámara de Diputados. Consultada por **Proceso**, la SE sostuvo que Llerenas “no ha tenido ni tiene relación alguna con las actividades profesionales de su esposa”.

Ximena Escobedo Juárez, actualmente titular de la Unidad de Desarrollo Productivo en la SE –y senadora suplente de Martha Lucía Micher Camarena, una de las “marcelistas” más fieles–, trabajó tanto en Safie Consultores como en Quinqué Consultores entre noviembre de 2023 y octubre último. “El haber trabajado en el sector privado no tiene como consecuencia tener conflicto de interés alguno en las labores que desempeña actualmente”, expresó la SE en respuesta a esta revista.



Viene de la
página anterior

En agosto de 2021 **Proceso** documentó que la mujer, quien trabajó en la Cancillería durante la gestión de Ebrard y renunció para dedicarse a la campaña anticipada de su jefe, es hija de Justo Federico Escobedo Miramontes, un colaborador de más de dos décadas de Ebrard –quien lo contrató en la SRE–, quien fuera diputado suplente de Hugo Eric Flores Cervantes por el Partido Encuentro Social (PES) entre 2015 y 2018.

Pura lealtad

Carlos Alfonso Candelaria López también fue diputado por el PES (entre 2015 y 2018) y el año pasado consiguió una diputación plurinominal por Morena, aunque permaneció menos de un mes en el cargo: al igual que Llerenas, pidió licencia para asumir la Unidad de Atención a Corredores del Bienestar en la SE, invitado por su titular.

Asesor de Mario Delgado durante la administración capitalina de Ebrard, Candelaria fue diputado, luego coordinador de Seguridad en la alcaldía Iztapalapa –durante el trienio de Jesús Salvador Valencia Guzmán– y luego despachó como titular de las Oficinas de Pasaportes en la Cancillería durante el sexenio pasado. Ahí contrató a la priista mexiquense Carolina Charbel Montesinos Mendoza, socia de la gasolinera Servicio Candela, que Candelaria fundó en 2015.

Dos excolaboradores de la Cancillería lo denunciaron ante varias instancias por cobrarles “moches” de 10% y la Fiscalía General de la República (FGR) lo vinculó a proceso el 6 de febrero de 2024, pero el proceso penal fue suspendido cuando el político consiguió fuero por su cargo como legislador de Morena. “Las acusaciones vertidas en su contra son parte de una campaña sin sustento”, respondió la SE a **Proceso.**

Y esto que, según su declaración patrimonial, Candelaria obtuvo ingresos por 12 millones 935 mil pesos en 2024, gracias a una empresa de venta de juguetes, llamada Toys in the Box. La fundó en 2020 con su esposa, María Teresa Ramírez Mejía, quien fuera directora de Administración en Iztapalapa, y fue inhabilitada 10 años en 2016 por irregularidades.

Esa pareja ha sido un apoyo incondicional de Ebrard durante décadas. Ramírez Mejía fue incluso la que rentó una sala en el World Trade Center el 2 de diciembre de 2022, día en que Ebrard reunió a simpatizantes y la prensa para anunciar el arranque de su precampaña en Morena. En una investigación posterior del Instituto Nacional Electoral (INE), Ramírez Mejía dijo que utilizó “recursos propios” para financiar el acto.

Varios de quienes asistieron a ese evento despachan ahora en la SE. De no ser por apoyar a Ebrard, resultaría difícil encontrar, en el currículum de Juan Carlos Natale López, una razón que justifique su nombramiento en la Dirección General para el Secretariado de la Sección Mexicana para Tratados de Libre Comercio.

Este político poblano formó parte del grupo de diputados del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) que se alineó con Ebrard desde la primera hora, y que estuvo encabezado por Javier Joaquín López Casarín, el empresario amigo de Ebrard, quien es ahora titular de la alcaldía Álvaro Obregón. Por cierto, Ebrard entregó una dirección general a Juan Carlos Huerta Valeriano, quien indicó en su declaración patrimonial que entre 2008 y 2024 fungió como “promotor vecinal” para la Secretaría de Bienestar en Álvaro Obregón.

Al lado de Natale López, como titular de la Dirección General para la Asistencia Administrativa a Paneles para la Solución de Controversias, despacha Héctor Francisco Ochoa Moreno, un licenciado en Comunicación que fue defensor de audiencias en el Canal del Congreso y líder estatal de Morena en Chihuahua, cargo desde el cual apoyó a Ebrard.

Y la lista continúa así. Siguiendo el mantra de Andrés Manuel López Obrador, quien presumió que sus criterios para nombrar a su gabinete seguían la regla de “90% lealtad y 10% capacidad”, Ebrard entregó los cargos clave a operadores políticos. Dos de ellos están vinculados con el municipio jalisciense de Tlajomulco, bastión del exgobernador Enrique Alfaro Ramírez. Se trata de Alberto Uribe Camacho y César Efraín Valdés Moreno, quienes fueron presidente municipal (2015-2018) y oficial mayor (2018-2023), respectivamente, de Tlajomulco, y tienen direcciones generales en la SE.



Viene de la
[página anterior](#)

En la Cancillería, un esquema similar

Foto: Montserrat López



Ambos colaboraron con Ebrard en la Cancillería y ambos construyeron patrimonios millonarios en años recientes: Uribe reportó que compró casas por 32 millones 471 mil pesos desde 2017 y Valdés reconoció que adquirió propiedades por 17 millones 800 mil pesos y vehículos por dos millones 318 mil pesos desde 2021.

Al abogado fiscalista y empresario César García Mondragón, también colaborador en la Cancillería (quien recibió tres millones 74 mil pesos por servicios profesionales en 2023), le entregó la Unidad de Apoyo Jurídico; a Fernando José Aboitiz Saro, quien fuera su secretario de Obras en el DF (y fue alcalde de Miguel Hidalgo), le cedió la Unidad de Coordinación de Actividades Extractivas, una rama que le responde directamente, y que tiene atribuciones en el sector estratégico de la minería.

Diputados

En direcciones generales de la SE despachan Eugenio Guadalupe Govea Arcos, diputado local de Movimiento Ciudadano en San Luis Potosí –quien fuera senador por el partido Convergencia, que im-

pulsaba la candidatura presidencial de Ebrard en 2012–, y también el potosino Enrique Salomón Rosas Ramírez, otrora diputado del PRI y asesor de Emilio Lozoya Austin en Pemex.

Ebrard también volvió a contratar a Moisés Poblano Silva, su polémico titular de Administración y Finanzas en la Cancillería: le cedió el control de la empresa paraestatal Exportadora de Sal. Poblano fue uno de los responsables de contratar, mediante empresas de outsourcing, a la “nómina paralela” que Ebrard instauró en la SRE, y que **Proceso** exhibió en 2021: a través de este sistema, el político entregó sueldos de entre 30 mil y 90 mil pesos a personas cercanas.

Algunos de ellos despachan ahora en la SE. Es el caso de Francisco Coca Maldonado, el periodista que lleva años trabajando con él y quien recibió la dirección del Registro Público de Minería, o de Alejandro Pascal Cabral, coordinador de Convenios y Contratos, quien fue el abogado de su exesposa Mariagna Prats Donovan, cuando el gobierno capitalino de Miguel Ángel Mancera congeló sus cuentas y las de la empresa Constructora Enalser en una investigación sobre la casa de Ebrard en la colonia Roma, en 2015. 📍